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Gramática

Según la Real Academia Española (RAE), la gramática es la ciencia 

que estudia los elementos de una lengua y las formas en que se 

combinan y organizan. 

También se puede definir como el conjunto de normas que se deben 

seguir para escribir y hablar correctamente. 



Gramática

La gramática se divide en dos áreas de estudio:

Morfología: Analiza la estructura y las variaciones internas de las 

palabras.

Sintaxis: Analiza la combinación de las unidades complejas, su 

disposición lineal y los significados que permiten. 



Gramática

La gramática puede tener diferentes enfoques y objetivos, por lo que se 

distinguen varios tipos de gramática, como:

Gramática normativa: disciplina que establece los usos que se consideran 

correctos en la lengua culta de una comunidad. También se le conoce como 

gramática prescriptiva

Gramática descriptiva: analiza los elementos que conforman el lenguaje, 

como la morfología, la sintaxis, la fonología y la semántica.



Normas Ortográficas

Uso de las letras:

S, C, V, B, G, J, Y, R, RR, LL, M, Z.



Uso de la S

1. Se escribe s al final de las palabras llanas.

Ejemplos: telas, andamos, penas 

Excepciones: alférez, cáliz, lápiz 

2. Se escriben con s los vocablos compuestos y derivados de otros que también se

escriben con esta letra.

Ejemplos: pesar / pesado, sensible / insensibilidad

3. Se escribe con s las terminaciones -esa, -isa que signifiquen dignidades u oficios

de mujeres.

Ejemplos: princesa, poetisa 

4. Se escriben con s los adjetivos que terminan en -aso, -eso, -oso, -uso.

Ejemplos: escaso, travieso, perezoso, difuso.



Uso de la S

5. Se escribe con s las terminaciones -ísimo, -ísima.

Ejemplos: altísimo, grandísima

6. Se escribe con s la terminación -sión cuando corresponde a una palabra que lleva esa

letra, o cuando otra palabra derivada lleva -sor, -sivo, -sible,-eso.

Ejemplos: compresor, compresión, expreso, expresivo, expresión.

7. Se escribe s en la terminación de algunos adjetivos gentilicios singulares.

Ejemplos: inglés, portugués, francés, danés, irlandés

8. Se escriben s con las sílabas iniciales des-, dis-.

Ejemplos: desinterés, discriminación

9. Se escribe s en las terminaciones to y ta.

Ejemplos: detesto, orquesta



Uso de la C

1. Las terminaciones -cito, -cita, -cillo, -cilla, -cecillo, -cecilla se escriben con c.

Ejemplos: pedacito, nochecita, calzoncillo, manecilla, pececillo, lucecilla

2. En el caso de las palabras en singular que terminan en z al formar el plural con

las terminaciones se escriben con c.

Ejemplos: luz, luces, cruz, cruces, lápiz, lápices, capaz, capaces

3. Se escribe con c la terminación -ción, siempre que el sustantivo concreto al que

se relacione la palabra que termine en -tor y no en -sor.

Ejemplos: destructor, destrucción, director, dirección



Uso de la C

4. Se escriben con c los verbos cuyos infinitivos terminen en alguna de las voces -

cer, -ceder, -cir, -cendir, -cibir, -cidir.

Ejemplos: cocer, conceder, decir, recibir

Excepción: asir, coser

5. Se escriben con c todos los compuestos y derivados de las palabras que se

escriban con esta letra.

Ejemplos: cebolla, encebollado, ceja



Uso de la V

1. Los adjetivos que tienen las siguientes terminaciones se escriben con v: -ave, -

avo, -eva, -evo, -eve, -iva, -ivo

Ejemplos: grave, bravo, nueva, activa

Excepción: árabe, las formas grabo, grabe del verbo grabar

2. Se escriben con v los verbos andar, tener, estar, en los siguientes tiempos:

Pretérito Indefinido del Modo Indicativo

Ejemplos: anduve, anduvimos, tuvieron, tuviste, estuvisteis, estuvo

Imperfecto del Modo Subjuntivo

Ejemplos: anduviera, tuviéramos, estuviésemos,



Uso de la V

3. Se escriben con v los siguientes tiempos del verbo ir.

Presente del Modo Indicativo

Ejemplos: voy, vas, va, vamos, van

Las siguientes formas del Modo Imperativo

Ejemplos: ve, vaya, vayan

Presente del Modo Subjuntivo

Ejemplos: vaya, vayas, vaya, vayamos, vayan

4. Generalmente se escriben con v las palabras que comienzan con el sonido vi

seguido de vocal.

Ejemplos: viento, violencia, viuda, viaje

Cuando bi significa dos o doble: bienal

Cuando bio significa vida: bioquímica



Uso de la V

5. Se escriben con v las palabras que comienzan con las consonantes n y ll.

Ejemplos: llave, nieve, llevar, nave

Excepciones: nube, nebulosa, nabo

6. Las palabras que empiezan con las voces villa-, vice- se escriben con v.

Ejemplos: villano, vicepresidente



Uso de la B

1. Se escribe b después de m.

Ejemplos: tambor, mambo, temblor

2. Cuando una sílaba termina con el sonido “b” se escribe con b.

Ejemplos: objetivo, club, subjuntivo

3. Se escriben con b los verbos terminados en -bir.

Ejemplos: escribir, describir, inscribir

Excepciones: hervir, vivir, servir

4. Se escriben con b todos los verbos conjugados en pretérito imperfecto del modo

indicativo, cuyos infinitivos terminen en -ar así como el verbo ir conjugado en este

tiempo.

Ejemplos: terminaba, caminábamos, amabas iba, ibas, iba, íbamos, iban



Uso de la B

5. Se escribe b siempre que ésta va seguida de las consonantes l ó r.

Ejemplos: blanco, amable, brisa, costumbre

6. Se escriben con b los compuestos y derivados de palabras que llevan esta

misma letra.

Ejemplos: cabeza y cabezal tubo y entubado borracho y borrachera

7. Se escriben con b los vocablos que empiezan con bibli- o con las sílabas bu-,

bur-, bus-.

Ejemplos: bíblico, Buda, burguesía, busto

8. Se escribe b después de las sílabas ca-, ce-, co-, cu-.

Ejemplos: cabello, cebada, cobarde, cubo

Excepciones: caverna, cavar, cavilar, cavidad, caviar



Uso de la B

9. Se escriben con b después de las sílabas al-, ar-, ur-, cuando éstas empiecen

una palabra.

Ejemplos: alba, árbitro, urbe

10. Se escribe con b después de las sílabas sa-, si-, so-, su-.

Ejemplos: sabor, Siberia, soberbia, subasta

Excepciones: savia, soviético

11. Se escriben con b las palabras que comienzan con “bo” y que van seguidas de

las consonantes d, ch, f, n, r, t.

Ejemplos: boda, bofetada, bonachón, borde, botón, bochinche

Excepciones: voraz, votar, vorágine



Uso de la B

12. Cuando los sonidos bi, bis, biz, tienen el significado de dos o doble, se escriben

con b.

Ejemplos: bisílaba, bisabuelo, bizco

13. Se escriben con b las sílabas ab, ob, sub, al inicio de una palabra.

Ejemplos: abdomen, obsequio, subrayar

14. Se escriben con b las terminaciones -bundo, -bunda, -bilidad, -ble.

Ejemplos: meditabundo, abunda, agradable, disponibilidad

Excepciones: movilidad, civilidad



Uso de la G

1. Se escribe con g la sílaba geo- inicial.

Ejemplos: geométrico, geología

2. Las palabras terminadas en (-gía), se escriben con g.

Ejemplos: ginecología, morfología

3. Los sonidos gia, gio, gión, se escriben con g.

Ejemplos: regia, plagio, región

4. Las palabras terminadas en “gésimo” se escriben con g.

Ejemplos: trigésimo, cuadragésimo



Uso de la G

5. El sonido “gen” en cualquier posición: inicial, intermedia, o final, se escribe con g.

Ejemplos: gente, agente, imagen

Excepciones: avejentar, berenjena, ajeno

6. Los sonidos ge, gi, de los verbos cuyos infinitivos terminan en -ger, -gir, se

escriben con g.

Ejemplos: recogemos de recoger, dirigimos de dirigir

Excepciones: crujir, tejer



Uso de la G

7. Los compuestos y derivados de las palabras que se escriben con g, también se

escriben con esta letra.

Ejemplos: general, generalizado, generalmente

Las palabras que tienen las siguientes terminaciones se escriben con g: -génico,

-genario, -geneo, -génico, -genio, -genito -gesimal, -gético, -giénico, -ginal,

- gineo, -ginoso -gismo, -gio, -gión, -gionario, -gioso, -gírico, -ógica -ígena,

-ígeno, -igero

Ejemplos: angélico, honagenario, original, ligero, neologismo

Excepción: espejismo



Uso de la J

1. Las palabras que tienen las siguientes combinaciones se escriben con j: aje, eje,

ije, oje, uje

Ejemplos: ajeno, ejecutivo, dije, ojeras, cuje

Excepciones: Las conjugaciones de los verbos cuyos infinitivos terminan en ger, gir

como: elegir, coger, proteger, estratagema, exagerar, tragedia, digerir, sugerir y las

palabras: cónyuge y vegetal.

También son excepciones cuando después de dichas combinaciones siguen las

consonantes l, n o s como: flagelo, agente, digestivo



Uso de la J

2. Se escriben con j las formas verbales cuyos infinitivos terminan en -ger, -gir, en

los siguientes tiempos: Primera persona del singular, tiempo Presente del Modo

Indicativo.

Ejemplo: proteger / protejo, dirigir / dirijo

Las formas usted y ustedes del Modo Imperativo.

Ejemplo: proteja, protejan / dirija, dirijan

Todas las personas del tiempo Presente del Modo Subjuntivo: proteja, protejas,

proteja, protejamos, protejan dirija, dirijas, dirija, dirijamos, dirijan



Uso de la Y

1. Se escriben con y algunos tiempos y personas de los verbos cuyos infinitivos terminan en -uir:

Presente del Modo Indicativo

Ejemplos: construyo, influyes, huyo

Excepciones: Nunca se escriben con y la primera y segunda personas del plural: huimos, influimos

Modo Imperativo.

Ejemplo: construye, influye, influyamos, construya

Tercera persona del singular y del plural del pretérito indefinido.

Ejemplos: influyó, influyeron, construyó, construyeron

Modo subjuntivo.

Ejemplos: influya, construyera, influyere

2. Se escriben con y algunas formas de los verbos caer, leer, oír.

Ejemplos: cayó, leyeras, oyes



Uso de la R

1. Se escribe r simple cuando el sonido es múltiple y está entre una vocal y una

consonante.

Ejemplos: alrededor, Enrique, desraizar

2. Se escribe r simple en posición final de palabra

Ejemplos: amor, temor, esperar, verificar



Uso de la RR

1. Se escribe rr en los sonidos fuertes que van entre vocales.

Ejemplos: carrera, barril, arroyo, arriba, barreño, carrera, desarrollo o parrilla.

2. Se escribe rr cuando el prefijo de negación IN se transforma en IR delante de R

Ejemplos: irreal (no real) o irrealizable (no realizable).

3. Se escribe rr en las palabras compuestas cuyo primer elemento termine en vocal

y el segundo empiece por R.

Ejemplos: pelirrojo o pararrayo.

Excepciones: cuando los dos términos del compuesto estén separados por un guión

como en greco-romano.



Uso de la LL

1. Se escribe con ll las palabras que terminan en -illo, -illa, -allo -ello -alle -elle.

Ejemplos: pestillo, cepillo, camilla, pastilla, fallo, bello, calle, muelle.

Excepciones: Mayo (mes), lacayo, rayo (linea de luz), tocayo, plebeyo, leguleyo.



Uso de la M

1. Se escribe con m antes de p y b se escribe m, siempre que tengamos un sonido

nasal.

Ejemplos: siempre, también.

2. Se escribe m antes de n.

Ejemplos: omnipotente, solemnidad, gimnástica

Excepciones: Las palabras que comienzan con n y tienen prefijos que terminan en

n, como: con, en, por ejemplo: inconnotable, ennoblecer, innombrable, sinnúmero,

perenne



Uso de la Z

1. Se escriben con z las terminaciones -azo, -aza.

Ejemplos: pedazo, terraza

2. Se escriben con z los sustantivos derivados que terminan en las voces: -anza, -

eza, -ez.

Ejemplos: esperanza, grandeza, honradez
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